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         Alessandria, 13 febbraio 2023 
 
VERBALE DEL PRIMO INCONTRO PER L’ISTITUZIONE DEL COMITATO DI INDIRIZZO 
DEL CORSO DI LAURE IN SCIENZE POLITICHE EDELL’AMINISTRAZIONE (SPA)  
 
Il giorno 13 febbraio 2023, alle ore 15.00, si svolge l’incontro con il Comitato di Indirizzo, 
regolarmente convocato con mail del 24/1/2023 del Presidente del Corso di Laurea in SPA, Prof. 
Giorgio Barberis. 
L’incontro si svolge in presenza, presso l’aula 107 al 1° piano di Palazzo Borsalino, ed in via 
telematica tramite l’utilizzo della piattaforma GOOGLE MEET. 
Durante la riunione il Presidente si presenta ai partecipanti e presenta altresì il Prof. Stefano Quirico 
(vicepresidente del C.d.L.) e il prof. Marco Novarese, che sarà di supporto in questo progetto.  
Sono presenti in sede: 

- per il Dipartimento:  
o il Presidente del Corso di Laurea in Scienze Politiche e dell’Amministrazione Prof. 

Giorgio Barberis; 
o il Vice-Presidente del Corso di Laurea in Scienze Politiche e dell’Amministrazione 

Prof. Stefano Quirico; 
o la  Dott.ssa Laura Bodrati, responsabile Ufficio Didattica DIGSPES 
o la Dott.ssa Luisa Vottero Fin, in rappresentanza dell’Ufficio Didattica del 

Dipartimento DIGSPES, che svolge funzioni di segretario verbalizzante 
- per le organizzazioni rappresentative: 

o l’addetta alle relazioni sindacali di Confindustria Alessandria, Dott.ssa Marinella 
Bonomo; 

o il Presidente della Provincia di Alessandria Dott. Enrico Bussalino 
o il Segretario Generale della CISL AL-AT Dott. Marco Ciani 
o il Viceprefetto Aggiunto della Prefettura di Alessandria Dott. Francesco Farina; 
o l’Assessore al Progresso e Sviluppo Sostenibile, Politiche Sociali, Open Data, 

Innovazione Sociale, Città Intelligente, Coordinamento progetti PNRR del Comune 
di Alessandria Dott. Giorgio Laguzzi; 

o il Presidente del CDA di ISRAL Arch. Mariano G. Santaniello; 
o la rappresentate per la CGIL di Alessandria Dott.ssa Daniela Causa; 
o il Segretario Generale della Camera del Lavoro di Alessandria CGIL-AL, Dott. 

Franco Armosino, 
o il Segretario Provinciale della Confesercenti di Alessandria Dott.ssa Manuela 

Ulandi; 
o il Presidente della Confesercenti di Alessandria Dott.ssa Michela Mandrino. 

 
Sono collegati a distanza tramite la piattaforma Google Meet:  

- per il Dipartimento: 
o il Prof. Marco Novarese; 

- per le organizzazioni rappresentative: 

http://www.digspes.unipmn.it


 

o l’Assessore all’ Istruzione del Comune di Asti Dott.ssa Loretta Bologna; 
o il Presidente della Fondazione Cassa di Risparmio di Alessandria Dott. Luciano 

Mariano; 
o il Presidente di Uni-Astiss dott. Mario Sacco; 
o la rappresentante dell’ Ufficio Scolastico Territoriale, Prof.ssa  Graziella 

Ventimiglia. 
 
Il Presidente, dopo aver ringraziato gli intervenuti, spiega che il corso ha subito una grande riforma 
che lo ha trasformato in un corso monoclasse e che pertanto si è resa utile la convocazione del 
Comitato di Indirizzo per progettare insieme le linee di sviluppo del corso stesso.  
Con l’ausilio di alcune slide viene spiegata la struttura dei 3 anni del corso e la possibilità di scegliere 
tra 3 percorsi: ECONIMICO-AMMINISTRATIVO, POLITICO SOCIALE, INNOVATIVO 
INTERDISCIPLINARE. La scelta del percorso avviene al terzo anno. 
Il Prof. Barberis illustra poi quali sono i punti di forza di questo corso di Laurea e cioè: 
un’ampia offerta formativa, una formazione fortemente interdisciplinare in grado di fornire agli 
studenti competenze e strumenti differenziati, da valorizzare al meglio nel mondo del lavoro, una 
cura specifica per le competenze linguistiche (inglese e una seconda lingua a scelta tra 
francese, tedesco e spagnolo), un’alta qualità della ricerca (certificata dalle Valutazione nazionale 
dell’ANVUR),un’attenzione particolare alla didattica, un contatto agevole e diretto tra studenti e 
docenti, attrezzature adeguate per lo studio e la ricerca, lo sviluppo di uno spirito critico e dunque 
di una visione più completa e profonda della realtà contemporanea, una relazione diretta tra 
Università e territorio, con le parti sociali e con le realtà produttive locali, tale da agevolare gli 
studenti e i laureati anche attraverso i servizi di “stage e tirocinio” durante il percorso di studio e di 
“job placement” successivo alla laurea. 
Il Presidente spiega poi che vorrebbe sviluppare, con l’ausilio del Comitato. alcune tematiche, come 
quella della logistica, del turismo e della teoria delle organizzazioni e che si vorrebbe istituire anche 
una Laurea Magistrale, al momento mancante, sul tema della Direzione della Pubblica 
Amministrazione o delle Scienze del Governo, per soddisfare l’esigenza di personale qualificato 
nella P.A. e di riqualificare quello già presente. 
Il Prof. Barberis, prima di dare la parola ai partecipanti, chiarisce che il Comitato, dal punto di vista 
operativo, si dovrà riunire un paio di volte all’anno. 
Adesso tutti i partecipanti, dopo una breve presentazione, espongono pe proprie osservazioni: 

 il Presidente del CDA di ISRAL Arch. Mariano G. Santaniello, chiede una precisazione su 
quelli che potrebbero essere i possibili sviluppi del C.d. L oltre a quello della Logistica e il 
Prof. Barberis illustra gli altri temi ossia quello del turismo e della teoria delle 
organizzazioni. Santaniello propone un corso su aspetti antropologici e a tal riguardo il prof. 
Barberis parla del premio di laurea “Carla Nespolo” 

 la rappresentante dell’Ufficio Scolastico Territoriale, Prof.ssa Graziella Ventimiglia, chiede 
se esista un MASTER per la qualificazione del personale della P.A. Al momento non è 
offerto nella nostra Università. 

 l’Assessore al Progresso e Sviluppo Sostenibile, Politiche Sociali, Open Data, Innovazione 
Sociale, Città Intelligente, Coordinamento progetti PNRR del Comune di Alessandria Dott. 
Giorgio Laguzzi ritiene interessante il tema della logistica , ma propone anche quello del 
data mining e dello sviluppo sostenibile; 

 l’addetta alle relazioni sindacali di Confindustria Alessandria, Dott.ssa Marinella Bonomo, 
ritiene particolarmente interessante il percorso innovativo-interdisciplinare e anche la 
possibilità di creare un LM in Scienze del Governo; 



 

 la rappresentate per la CGIL di Alessandria Dott.ssa Daniela Causa, che si occupa di 
formazione e stage all’interno della CGIL, si dice interessata a corsi di Intelligenza 
Artificiale; 

 il Segretario Generale della Camera del Lavoro di Alessandria CGIL-AL, Dott. Franco 
Armosino, ritiene che sarebbe interessante un corso sul Distretto dell’Oro; 

 il Segretario Generale della CISL AL-AT, Dott. Marco Ciani, oltre ad essere molto 
favorevole ai tre approfondimenti illustrati dal Prof. Barberis, ritiene interessante anche il 
tema di un indirizzo orafo e manifatturiero e dell’intelligenza artificiale; 

 il Presidente della Provincia di Alessandria Dott. Enrico Bussalino si complimenta con UPO 
in qualità di ex-studente e oltre ad approvare le tematiche di approfondimento proposte e la 
LM in Scienze del Governo, si dice favorevole a convenzioni tre UPO e Provincia di AL per 
la realizzazione di stage; 

 il Segretario Provinciale della Confesercenti di Alessandria Dott.ssa Manuela Ulandi pone 
l’accento sulla necessità di creare figure dirigenziali, sullo studio del territorio e si 
complimenta col prof. Novarese in quanto con lui il master sul turismo è diventato 
un’eccellenza di questa Università; 

 il Presidente della Confesercenti di Alessandria Dott.ssa Michela Mandrino ringrazia per 
l’invito e dice che i commercianti hanno bisogno di sapere che l’Università è accanto a loro. 
C’è bisogno di personale specializzato che aiuti il piccolo-medio commerciante; 

 il Viceprefetto Aggiunto della Prefettura di Alessandria Dott. Francesco Farina pone 
l’accento sul bisogno di approfondimento verso la P.A. Chiede di sponsorizzare la 
partecipazione ai concorsi nella P.A. Da’ la disponibilità della Prefettura ad attuare tirocini 
con l’Università; 

 il Presidente di Uni-Astiss dott. Mario Sacco è favorevole al tema di approfondimento sulla 
logistica, sulla sostenibilità e sul turismo abbinato alla cultura; 

 l’Assessore all’ Istruzione del Comune di Asti Dott.ssa Loretta Bologna ribadisce che 
bisogna formare maggiormente le classi dirigenziali; 

 il Presidente della Fondazione Cassa di Risparmio di Alessandria Dott. Luciano Mariano 
pone l’accento sull’importanza della continua connessione tra Università e mondo del 
lavoro. Importanti temi della logistica e del turismo e cultura; 

 prof. Marco Novarese ringrazia per tutti gli spunti positivi finora emersi e riguardo al turismo 
e cultura aggiunge il tema anche del cibo. 

 
 
Tutti i partecipanti si sono dichiarati convintamente interessati a fare parte di questo Comitato di 
Indirizzo. 
 
Il Prof. Barberis ringrazia tutti e dà l’appuntamento per il prossimo incontro nel mese di giugno p.v. 
 
 
La riunione termina alle ore 16:25 del 13 febbraio 2023. 

 
Il Presidente del Corso di Laurea 

(F.to Prof. Giorgio Barberis) 
 
 
 
"Documento informatico sottoscritto con firma digitale ai sensi del D.Lgs. n. 82/2005 e ss.mm.ii." 
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